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香港中文大學中關諾吉及文學系

十八世紀中葉以來，香港也l靄中闊的恭瓶梅發展為琨代工高業城市，進孺發展為盟

際金融中心。造一百五十年筒，隱著政治、經濟、社會的轉變，人力資源也不得不作相

應的配合。香港是優良禪攏，地處交通要醋，但在當今之世要保持競爭力，惟有依靠人

力驚源 z 聞此人才的培藥，成為多年來香梅各界人士最關注的問聽。

過去半個世紀，香港在教育方面聽聽了重重改革。今年 (2000年)五月，香議特用行

政罷教育統籌委員會作出了新的改革方案，名為「廿一世把教育藍輯h 就香諧的教育問

題作了檢討和龍騰。古業辦及的範攬非常全醋，自幼兒教育、九年基礎教育、高中教

育、高等教育，以至持續教育，都在改革藍輯之內。許多問題目前仍在諮詢階設 s 吉百爭

議敢多，與其說是由於香港教育百廢待舉，不如說竟與時棋攏，正顯示了香港人對教育

健題的關住。

教育盛鎮配合社會發展。社會變化就罷，教育體制和有獨措施金然受到嚮擊。推行

相應的改革多並不表示可以否定過去種種努力和成就。事專體來說，在當前香港造餌多元

化、星電訊化的社會雪各界能夠維持相當接率的聾作，教育的成果和貢獻，是不可忽棍

的。語文教學，其實正當作知是觀。

近年社會人士對香港學生的語文水平大感憂慮。這當然不是沒賓所見，位研謂水平

低降多到底是指每個人的水平都下降了，建是指邊對一定水平的人數不是呢?如果說每

餾人的水平都不知過去十年二十年，可能是用了當時的標繼去衡量今天的學生，想怕不

一定金平多因為語文水平繫於天分和努力，天分繭，宵努力的人，無代無之，好學生不

會一下子消失得無影無蹤。今夫香草色磕管不少人寫出來的東西教人不忍卒時，但仍然有

擾秀的作者?其成雖無悔於前人。再者，繡著說每餾入水平都龍蹲了，那只是簡單的文

化過化論:文化永遠在街迪之中，一代不如一代。跟其辦此，若是們就不必去想基黨對

策，因為甚麼對黨都沒有用。

文章寫不噓的讓書人，本來歷代黨本有之 c 攝與不爐前讀書人，今天帶的能倒雄是

差不多，不攝者攝對數字特男4萬卻是事實。香港早已由丸年免費基鶴教育發展到大部分

學生完成中學階餒，爾教育背及的結果，使連齡會年禮入大躍的比率，出二十年前的約
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百分之三，到今天增加到百分之十八。量變造成質變，大學生在學業表現上水平普遍下

降，原是無可避免的。因此，一般人說的語文水平低降，應該是指在當今教育體制下培

養出來的學生，達到一定水平的人數大大不足。不過這個現象，正好說明當今社會對語

文能力良好的青年需求增加。我們儘可慨嘆今天不少青年寫不出過順的白話文，用起英

語錯誤百出，可是不要忘記，在三四十年前，這一班青年，可能懂得沒有幾個方塊字，

英語更是一竅不通。當然社會不斷進步是合理而正常的，我們不該以此自滿，卻有必要

認清處境，針對問題所在，在教育體制、課程設計、師資培圳、教材組織、教學方法各

範疇作深入的研究，以期有所提高。

就香港大專中國語文教學來說，今天面對的問題，是錄取的新生，不少收進來時水

平不高。理解和表達能力欠佳，自然成為學習的障礙。另外應當關注的，是中文在香港

社會肯定日益重要，大學生要是到了畢業語文能力還沒有改進，就不足以應付各行各業

的需求。至於英語，香港的大學生也必須維持一定的水平，不然在大部分專業都不易應

付裕如。

語吉本是文化的載體，撇開專業和實用的層面說，大學生也應該有相當高的語文水

平，不然就不容易作深入有創意的思考，也不能認識傳統和當前的文化動向，更無從掌

握外在世界的脈搏。

不過，在今天的體制和環境之中，學生在大學修讀語文的空間極其有限。下面試提

出三點原因。

原因之一，是香港各大學都採用三年制，修習專業以外學科的時間和精力本來就極

其短缺;原因之二，是每一學科的知識，日益膨脹，在大學負責行改的學者，關心學生

的專業水平多於其語文能力，結果是一般學系不大願意把提高語文能力的措施放在最優

先的位置;原因之三，是不少人認為語文訓練本是中小學和大學預科的任務，學生要是

在小學六年、中學五年、預科兩年中，每星期上好幾節語文課都還沒有學好，則在大學

修習一些為期十二三周的課程就能突飛猛進，是不可能的事，因此不主張在大學的語文

教學投入太多資源。

上述的客觀困難不容易消除，行改人員的考慮無疑也相當切實。因此，在大學從事

語文教學設計者，只能積極面對困境，尋求適當的出路。

五六十年代，香港不少大專院校開設大學國文課程。此科一般宗旨在於全面提高大

學生閱讀(包括古今典籍)和寫作(包括文藝創作和實用文體)的能力，乃至對中國文學和

文化的認識和修養。當時的教材，以中國文學和學術上的經典之作為主。到了七十年

代，大家覺得大學國文科的目標可能定得過高，不少學生運用現代書面漢語還不能得心

應手，遑論掌握文學和學術源流，於是選材力求切於時用，設計也逐漸趨向於現代語文

教學的模式。在轉變期間，不免有學者仍然主張大學國文科應該強調文化學術承傳的使
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命。文化承傳和語文書I!練的論爭要可說一直相持對八十年代之末。踏華主九十年代，香港

的大學教會發展規燼。六十年代以遠，番話主只省兩所大學。九十年代之初，先聞辦了科

技大學學龍原來的大專輯校，也陸續正名為大學。及至九十年代中期以後，香港的大學

已增為八所，學額有高權增長。還沒有正名為大學的院校，目前也閱設是學位課程。這聲

年來，大學課程錄取的新生水平參差，是毫不是攘的，暗語文詩11練的過場，更不符宮。

又在香港回歸前後，教育工作者深感香港的大學生對中劉文化應該有一定的了解，因此

不少大學都加強了文化素質教學。譯文教師當然知道文化典語文息息相關，但在教學上

不妨各自有其自標，繞不矛盾，灰暗可以互為補足。自鈍，到了九十年代接期，大學的

語文教學趨向於功能化，已經是明確的方向。

早在九十年代切，香港大專院校的譯文教學工作者舉行了一個盛談會，會中交流了

各院校課程和教學，情說，也交換了教歸的心得和意見。座談會出香港中文大舉中闊語吉

及文學系和中盟文化研究所吳多泰語文研究中心合辦，一九九一年五丹崗位在中文大學

舉行。鹿談紀轉發表按《中國語文通訊》第十阻期(一九九一年五月出版)。當時與會學

者，沒有人不認間文化修養的重要害而就有關資料研兒，各院校的誤程設計，都傾向於

功能化，憊的目標是培草11學住血接應付各行各業語文上的需要。

綜觀書畫餌九十年代，香港大專吉普文教學都朝著連餌方向設訝，走向專業化、功能

化，閑說行殺事務中文‘法律中文、商用中文等等實用科罰。當然，雄行專門或專業語

文教學最大的樹擾，是在學生語文革曬擺沒有聽聞之際，卻要在短短一學期十懿閑之!有

提升他們在某方面的語文擺闊能力。有經驗的教師，都知權這不是容器的任務，但在客

觀上，也不可能要求所有大學生都穆臂一兩門基礎課程，先全商打好語文基本坊，然撞

撞主前培寄11他們應付專業上的需求。

今天在香瓏的大學從事語文教學工作者，既要面對有限的資輝和教學時數，更要照

顧學生的語文水平和需要，問學生的學習動機一般不高，校!有較外的壓力卻不聲音增加，

其任務之繁重、工作之艱巨、責任之重大，可以想見。事實上，香港各院校的中鱷語文

教師，都盡了最大的努力。我們對香港大學生的水平聽可有種種不滿，館教師的貢獻，

是應該先獲背定的。過去十年，各大學都能事語文課程修訂，通過檢討、研究多提出了

不少新意念，推行了不少新計載。這些工作，成為香港大專語文教舉讓進二十一世紀的

基髓。

就在九十年代之末，香港回歸之頓，香，議中文大學中觀語文及文學系舉辦了 f香港

大專中聞語文教學研討會J 0 研討會在一九九八年五月離行，主題是「國材施教與學以致

用J '尤其針對世組之交的香、港大專語文教學問題。參與的學者實包括了香港所有大學

的中國語文教學工作者。這是前挂九一年中大舉行路誼會以後的一改黨要交流。相隔差

不多十年，大學生的情說和學習嚷境不無改變，下醋試略加好析。
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在諜穗芳頭，教育當局1ì1:-九十年代設立高級補充程度?中國諸文及文化科J '供所有

賀科生髒攤主為期兩年。造一斜的合格成績第主義香港所有大學的入學條件。按建設，

預科縷韓兩年中文，應該很有效益，但近年脊港各昇聲大舉生的譯文水平，卻是礦和農

。平心詣論 9 大學生水平參差的情視聽過去沒有辦數 2 能力強的學生不見得就糟失

，但力有不議者的絕對數字，不覺大大增加。香港社會封了世紀之交， {I惡技撥行業毒草

本忍受淘汰，麗濟愈益在倚重金融、資訊及其他高科技嚴務行槳，宿許多專業如法律、

計等以往專用英語，今天不得不穿費用漢語。龍韓國素，觀眾了社會對著翱當高中文水平

的人材需求有增無巴。語文教師身處這樣的環壤，加j二十年來資訊科技賽飛猛瓏，對語

文教學擺供了許多蒼的可能!全 p 教學不可能不幸自罵燒方面的單是讓，因此可以說，其了二

十一世紀，謂文教歸豆豆對的不但是體新時代，時至正是劉新世界。

就連故研討會發放的語言文觀察，今天在大躍從事語文教學工作者，著舊意識到這樣一

幫新社界。我們經福考虛，把研討會的論文試論文集形式作君主專書咐版，定名為《踏t吐

組的大專語文教學:> '成軀既有學續續恤，並可供幸存世紀的香港大專教師參考，臨走饒

有意義的響。

《跨世記的大專輯文教學》全帶分為六館里蔡元，共收二十二篇論文。

第一單元是東觀分析。陳頰之教授有關轍文與認知的研究海語文教宵工作者提攬了

對諱言行為深入的分軒，可以作為教學說齡的基礎。李寧銘教授針對問輯施教與能力轉

化的問題，報據豐富經驗擺出了教學上盤有的關性。培養大學生自學是令發語文教學的

重要方向 3 搗鍾墓教授就區材擁教與學以致用驚奇方向，探討了語文自學中心的發展。

第二單元是賺程設計。李總讓博士、梅靜瞬教授、嚴贊文博士三議論文，或就香港

大芳草中文課程設計提挨了套設攏，或說某攀科教學總結了經驗。有醋的前麓，都以的材攜

教為前攏。

第三單元是接討行業語文有社會要求的論文。葬禮斌博士和轉棄娥、敢揖萍實女士

的論文書豆、涉及法律和語文問蟬，替港法律界i臨去全部用英語處理事務多至u接近九七年才

閱始有限度地使用中文，缸中文的重要性帶走在未來大為提高，因此大學的語文教師對

這個問廳不得不加以閥混。陳丹紅教授的論文探討香梅各行業聲大學舉業生中文能力的

評費及要要求，可以反映教師對「學以致用」問題的聽心。

第盟軍元位括三三篇麗景教學法和教學麓驗的論文。駕護光教授論如持培養想像力，

轉志雄博士接討如何利用闊羲誨進行教學，懿攘攘實際經驗立論，何萬貫教授和數佩娟

女士的合作研究，針對大學中文系教舉方法的取肉，切合研究會主題。

第三玉皇蔡元是教材和教學媒介的探討。難擠歡女士和李志明先生k擺出色學鵲粗的教材

設計，與第一單元旦宏觀安輯中的意見互相肆意。聽建輝先生接品網上教學的構題，蔣平

教授對多媒體著報話教材的分析，回應了資訊時代教學方式革新的窩贅，頭計遠方蟹的
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嘗試未來會更為積廳。

第六單元論文的數量最多，分別種不同角度揉討跨世記的語文教學問題，涉及網上

教舉寶路、報刊語文分析、語法與寫作教學、母語讀音掌握等範囂。蔣英盡義教授的論文

研諭萬維網上的中鸝顫文教學資攤，藥店鴻先生分析報章標題的語吉特點和語文學習的

鸝棒，巢立仁博士提出如何應屑國示法於語法教學 3 主系愛玲博士分析大毒草生禮用語麓及

譜法的混淆現象，欒善體教授討論方首詞典規範繭的鸝餘，李貴生博士則從復按語害者

還輯與寫作的觀樣?都結合了璁論和軍實際學習，情況論研問題。何杏楓教授和陳雄根教授

通過具體調查研究中大中文系一年級學生粵語讀音會顯示了學生掌擴母語語音的情說。

這本論文集出番話書中文大學中國語吉及文學系問人組成攝輯委員會負責編輯事實多

承蒙崇墓學院品質由艘。接照裝義舉院的原則，一切學備性主導刊盛贊經嚴楊審孽，每篇

論文以聽名方式送校外專家審定，議由符合香港中文大學出版社的出版程序。本書的審

查自崇墓學院出棋委員會設立的審蜜養員會負責，每篇論文都經兩名專家通蝠，如專家

意見分歧，則由第三位專家審閱多自此本書是經學箭審定的論文聾，不同於研討會論文

及資料躍纜。錯案特另1I感謝安裝莘學院李諦良院長的支持，香港中文大學出版社陸國接社

長及社內諸先生的合作。又學院的偉志宇先生任審查委員會都番，投入大暈精力，實可

感銘。

論文集在二十一世紀之輯出版，正好作為跨世紀大專語文教學的參考。估計在新世

紀，語文教學工作者佰然要商對許多新問題、新換戰，然間聽著教師過去多年的專業轉

褲，加上不麗質向前揮索的態度，深信香港的大專語文教師，在未來的數學有更光輝的成

績。

二零零零年冬序於沙田


